



Nadie realista podría esperar una reforma solidaria después del fracaso Constitucional del 2022; estos avances son lo posible”.

LORETO CARVAJAL
 SENADORA PPD



No existen políticas mágicas, por lo que lo mínimo que uno espera es que tengamos disposición para sacar a Chile del inmovilismo”.

GUSTAVO SANHUEZA
 SENADOR UDI

Política.

COMISIÓN DE TRABAJO DEL SENADO HA SESIONADO DURANTE TODO EL FIN DE SEMANA

Los siete parlamentarios de Ñuble definen su postura frente a la reforma de pensiones

La mayoría se mostró partidario de aprobar el acuerdo, debido a que “hay que avanzar”, aunque éste no dejó a todos conforme 100%. Solo la diputada del Partido Social Cristiano, Sara Concha, ya adelantó que votará en contra.

ISABEL CHARLÍN REYES
 icharlin@ladiscusion.cl
 FOTOS: ARCHIVO / SENADO

La comisión de Trabajo y Previsión del Senado continuó ayer con la tramitación de la reforma de pensiones en su estudio en particular, analizando las indicaciones formuladas a la iniciativa.

Esta crea un nuevo Sistema Mixto de Pensiones y un Seguro Social en el pilar contributivo; mejora la Pensión Garantizada Universal y establece beneficios y modificaciones regulatorias.

El gobierno aspira a despachar la propuesta durante este mes, antes del receso parlamentario, para evitar que el debate de la misma coincida con el inicio del proceso electoral en marzo, de cara a los comicios de noviembre de este año.

Dada la urgencia, los senadores, excepcionalmente, se encuentran sesionando durante el fin de semana. De hecho, es posible que hoy también se reúnan y, de ser necesario, continuarán trabajando en la materia el día lunes. Luego que el proyecto se discuta en la comisión de Trabajo, este deberá ser revisado por la comisión de Hacienda del Senado, ya que involucra gasto fiscal, lo que podría demorar un par de días. La iniciativa podría ser votada el miércoles en la sala del Senado y, de ser aprobada, enviada para su tercer trámite constitucional a la Cámara de Diputados, donde los represen-

tantes republicano ya adelantaron que no darán el acuerdo para sesionar durante febrero.

Algunos de los puntos acordados entre el oficialismo y Chile Vamos son que de los siete puntos extra de cotización, 4,5 puntos irían íntegramente a las cuentas individuales. Se crea, además, un préstamo de los trabajadores al Estado equivalente a 1,5 puntos de los sueldos para mejorar las actuales pensiones. Esta cotización la recibirá un fondo estatal autónomo, llamado Fondo Autónomo de Protección Previsional (FAPP). Se financiará también un bono equivalente a 0,1 UF por año cotizado para actuales jubilados, con un mínimo de años trabajados (13 para las mujeres, y 20 para los hombres). El préstamo de los trabajadores quedará registrado en sus cuentas individuales, con el compromiso de que el FAPP se lo devolverá en forma de pensión, más un interés equivalente al que entregan los bonos del tesoro en el mercado público.

Transversalidad en el Senado

La senadora del PPD, Loreto Carvajal, manifestó que “ya han pasado más de diez años debatiendo sobre una reforma que mejore las pensiones de las AFP y no hay avances. En 2021, lamentablemente, se desechó un acuerdo de diputados PPD y DC con el gobierno de Piñera que asignaba 3% a cuentas individuales y 3% a solidaridad intra e intergeneracional, y ahora este acuerdo en la comisión

de Trabajo del Senado es menos solidario, pero es lo posible con la actual correlación de fuerzas políticas en el Parlamento”, afirmó.

La legisladora recordó que “las mujeres, que reciben pensiones promedio de \$315.000 mensuales de las AFP, no pueden seguir esperando más años. No resulta sensato desechar un acuerdo que mejora las pensiones actuales entre 15% y 30% según sea la cotización; y que sube la PGU para las personas más vulnerables y sin densidad previsional a \$250.000 mensuales, que hoy está en \$203.000 mensuales”, expresó.

La legisladora destacó que se incrementa la cotización previsional a 7%, va un porcentaje a instrumentos solidarios, y habrá licitación del stock de cotizantes sobre la base de los costos de las tasas de administración, algo en que se avanza”, mencionó.

“Nadie realista podría esperar una reforma solidaria de pensiones después del fracaso Constitucional del 2022; estos avances son lo posible. Es un paso que no puede desecharse, no pueden seguir muriéndose cientos de pensionados con pensiones miserables como las que hoy dan las AFP. Con este acuerdo se avanza un trecho, y se podrá seguir perfeccionando la legislación previsional para tener un mejor sistema mixto de pensiones”, sostuvo.

El senador de la UDI, Gustavo Sanhueza, también destacó la necesidad de aprovechar la instancia de acuerdo.

“En Chile hay sectores políticos que se están dedicando a demonizar los acuerdos, como si fuera algo pernicioso y como si ellos fueran los únicos portadores de la verdad absoluta sobre los asuntos públicos. Esa forma de hacer política la debemos desterrar de raíz, precisamente con más acuerdos como el que alcanzamos esta semana en materia de pensiones”, dijo.

Respecto del contenido del mismo, añadió, “lo primero que me gustaría precisar es que acá no se está refundando el sistema de pensiones, cambiándolo por uno de reparto. Estamos aumentando el ahorro de las personas en sus cuentas individuales, estamos fortaleciendo la competitividad del sistema y estamos compensando a las mujeres por las brechas históricas que han sufrido. Todo esto, sumado al seguro de lagunas previsionales y el aumento de la PGU. La gradualidad para que esta reforma entre en régimen, es algo que siempre fue conocido por el sector empresarial, y sin duda es una medida responsable para resguardar los necesarios ajustes en el mercado del trabajo. Desconocer este hecho, después del acuerdo, no contribuye a nada”, resaltó.

Para el parlamentario, “no existen las políticas públicas mágicas que no tengan costos asociados, por lo que lo mínimo que uno espera es que todos los actores, públicos y privados, tengamos la disposición para sacar a Chile del inmovilismo que está produciendo la confrontación,



Actualmente, la brecha de género en pensión autofinanciada (la que entregan las AFP) es de 42,7% en desmedro de las mujeres.



Atrincherarse en una sola posición tiene aburridos a los chilenos, que le han dicho que no a los extremos”.

FRANK SAUERBAUM
DIPUTADO RN

exacerbada por estos grupos que no están disponibles para dialogar”, destacó.

“Nadie va a quedar 100% satisfecho”

Desde RN, el diputado Frank Sauerbaum reconoció que “nadie va a quedar 100% satisfecho en una negociación que siempre es compleja, que tiene elementos políticos y técnicos. Evidentemente que se impusieron algunos criterios de la centro derecha, como por ejemplo, que el 6% de cotización extra fuera completo a la capitalización individual y que se mantuviera la propiedad de los fondos y que sean heredables; y también que haya libre elección. También este proyecto trae elementos que nosotros propusimos, como por ejemplo, la baja de comisiones, un premio por tener utilidades y un castigo por tener pérdidas a las AFP;



Si esto se aprueba y podemos subir las pensiones, habremos hecho algo importante”.

FELIPE CAMAÑO
DIPUTADO IND.-DC

también un aumento de la pensión garantizada universal a \$250.000, y el aumento de la competencia en la industria, porque se van a disminuir los niveles de encaje, aumentando la competencia, y eso va a traer menor comisión en el largo plazo”, planteó.

El legislador llamó a la tranquilidad respecto del 1,5% que los trabajadores van a invertir en bonos del Estado, “que va a ayudar a poder establecer esta garantía estatal del 0,1 UF por año cotizado para hombres y mujeres que estén hoy día jubilados; va a tener un efecto de rentabilidad en sus fondos muy similar a lo que hoy día tienen las AFP, porque es un documento transable que se va a contabilizar en la propia cuenta del trabajador, y que cuando uno se jubile, se le va a devolver con los intereses y con las utilidades generadas por este bono. Por lo tanto, fue una

solución intermedia que se ha propuesto, y que a nosotros nos parece de mucho valor y ojalá pudiéramos complementarla con otras cosas que también son importantes para las personas”, mencionó.

Eso sí, sostuvo Sauerbaum, les preocupa un tema.

“Estamos esperando el informe del Consejo Fiscal Autónomo para ver la sustentabilidad de esta propuesta, porque todavía no tenemos los números que nos digan que esto vamos a poder mantenerlo, no nos olvidemos que el proyecto del informe financiero solamente habla de los próximos 25 años hasta el año 2050, pero debiéramos tener un informe financiero que nos hable de la sustentabilidad del sistema para los próximos 75 años, hasta el año 2100. Por lo tanto, esperamos que el Consejo Fiscal Autónomo se pronuncie respecto de la sostenibilidad

del sistema, del nivel de deuda del Estado y cómo vamos a hacer para no fallarle a los chilenos, porque si no somos capaces de sostenerlo con los aportes que se hagan y con las rentabilidades que se tengan, se tendrían que disminuir las pensiones”, afirmó.

Respecto de los acuerdos, agregó, “creo que los partidos políticos y la política están para resolver los grandes conflictos sociales. Atrincherarse en una sola posición tiene aburridos a los chilenos, que le han dicho que no a los extremos. En los procesos Constituyentes se dio cuenta que el Frente Amplio y el Partido Republicano tuvieron el apoyo suficiente para poder imponer su visión porque era blanco o negro. En la política siempre hay crisis que han ayudado mucho al país a progresar, como en la política de los acuerdos de los años 90, cuando pudimos sacar a muchos chilenos de la pobreza, cuando se fortaleció a la clase media y el país creció fuertemente. Creo que es mejor sentarse a conversar siempre, y RN ha estado disponible para eso. Esperamos tener un buen acuerdo, y en lo que no tengamos acuerdo, vamos a votar en contra, claro. Pero la gran mayoría de este acuerdo se funda en nuestras propias visiones, así que sería muy positivo que saliera un proyecto como éste, que finalmente fortalece el sistema de capitalización individual y también fortalece el pilar solidario del Estado”, manifestó.

Según el diputado independiente-DC, Felipe Camaño, “a nivel general, yo voy a aprobar la reforma. Tanto la ultra derecha como la ultra izquierda se han mostrado contrarias al acuerdo alcanzado por el gobierno con los distintos sectores del Senado, y claro, no siempre un acuerdo nos dejará contentos a todos, pero lo importante es que podamos asegurar mejores pensiones en el corto tiempo. El hecho de ampliar la cotización no es algo nuevo, los países con mejores pensiones ahorran más, y Chile se



La comisión de Trabajo del Senado ha sesionado todo el fin de semana para sacar la reforma de pensiones.



Como bancadas de diputados de Chile Vamos tenemos toda la disposición para avanzar con celeridad en la reforma de pensiones".

MARTA BRAVO
DIPUTADA UDI



Tenemos el deber de mejorar las actuales y futuras pensiones, así como aumentar la PGU y resolver los problemas estructurales".

CRISTÓBAL MARTÍNEZ
DIPUTADO UDI



A través de un acuerdo cerrado entre el gobierno y Chile Vamos se les va a pegar 'un manotazo' a los fondos de los trabajadores".

SARA CONCHA
DIPUTADA PSC

está quedando abajo precisamente por eso", expresó.

Camaño cree que la propuesta "tiene todos los componentes, capitalización individual, solidaridad, préstamo, etc., y si bien tenemos reparos con muchos de los componentes, (como el no terminar con las AFP o la fecha de la PGU) creo que si esto se aprueba y podemos subir las pensiones, habremos hecho algo importante. Personalmente, estoy siguiendo muy de cerca lo que ocurre en el Senado, pero a menos que ocurra algo inesperado o tremendamente perjudicial para los trabajadores, no estoy de acuerdo con que este proyecto vaya a comisión mixta, debe aprobarse apenas salga del Senado. La gente tiene que saber que aquellos que hoy se oponen y dan largas cátedras sobre lo perjudicial de todo esto, no tienen ninguna propuesta para hacer subir las pensiones, y por eso son voces que sencillamente ya hay que dejar de escuchar, porque su objetivo no es aportar precisamente", sentenció.

Desde la bancada UDI, la diputada Marta Bravo afirmó que "luego que

termine la tramitación en el Senado, tanto en la comisión de Hacienda como en sala, como bancadas de diputados de Chile Vamos tenemos toda la disposición para avanzar con celeridad en la reforma de pensiones, trabajando más horas si es necesario. Es un proyecto extenso, que tiene 44 indicaciones, lo que demandará una rigurosidad mayor al momento de analizar cada arista de la reforma, con el soporte político y técnico que se requiere. Si es necesaria una comisión mixta para dirimir determinadas materias, me parece necesario, para la legitimidad política del proyecto final", argumentó.

Desde una perspectiva más estructural, agregó, "como diputada apruebo el acuerdo suscrito con el gobierno, dado que se hace cargo de al menos tres elementos que son esenciales: el aumento de la cotización, bajo un régimen de gradualidad en un plazo de nueve años; equidad en las pensiones de hombres y mujeres, y un componente de mayor competitividad en la industria. Suscribo, además, las declaraciones de Evelyn Matthei,

en atención a que el proyecto sea sostenible fiscalmente. Y para ello, hay distintos mecanismos, tanto los informes financieros del Ministerio de Hacienda, como lo que pueda expresar el Consejo Fiscal Autónomo y economistas expertos en estas materias", sostuvo.

Su par, Cristóbal Martínez, fue un poco más escueto.

"Hoy tenemos el deber de mejorar las actuales y futuras pensiones de los adultos mayores, así como aumentar la PGU y resolver los problemas estructurales que tiene el actual sistema. Todo acuerdo debería considerar esos aspectos y muchos otros, así que vamos a estar atentos en esa línea", mencionó.

Reforma "expres"

En tanto, el Partido Social Cristiano, por medio de su presidenta y diputada por Ñuble, Sara Concha, confirmó su postura contraria al acuerdo aprobado esta semana en la comisión de Trabajo y Previsión Social del Senado, y anunció que votará en contra.

Desde la colectividad esgrimen

que "no se logran satisfacer puntos clave, y que se establece un préstamo poco claro al Estado, lo que pone en duda que esto sea una solución concreta para aumentar las pensiones o para fomentar el empleo".

Sara Concha sostuvo que "en ningún caso queremos defender a las AFP, sino que estamos a favor de los trabajadores, que reúnen sus recursos con esfuerzo, a quienes a través de un acuerdo cerrado entre el gobierno y Chile Vamos se les va a pegar 'un manotazo' a sus fondos", dijo.

Además, confirmó que "no estamos a favor que la clase media solvente esta reforma, ya que creemos que los fondos deben ir a capitalización individual. Concordamos que las pensiones son bajísimas, pero está demostrado que el Estado es un mal administrador de recursos públicos. Como partido estamos por subir las pensiones, pero no nos parece cómo se dio este acuerdo, acá se está empujando una reforma 'expres' y de manera irresponsable. Nos quedan dudas de cómo las pymes van a poder lidiar con esto", aseveró.